
ATA DA TERCEIRA ASSEMBLÉIA GERAL ORDINÁRIA DO CONSELHO 

CONSULTIVO DO PARQUE NACIONAL DO ITATIAIA NO ANO DE 2008 

 

Às 09:55 horas do dia 13 de setembro de 2008, no casarão do Engenho de Serra, Município 

de Itamonte, o Sr. Walter Behr, Chefe do PNI e Presidente do Conselho Consultivo, deu 

início à 3ª Assembléia Geral Ordinária do Conselho Consultivo do Parque Nacional do 

Itatiaia no ano de 2008, agradecendo à Prefeitura Municipal de Itamonte, representada pela 

Sra. Lily Taylor secretaria de Turismo e Meio Ambiente e ao Sr. Mário Fonseca 

proprietário do casarão. O Sr. Mário fez um breve histórico do local (fazenda Engenho da 

Serra) que data de 1863 e teve como hóspedes personagens ilustres do Império como a 

Princesa Isabel.  

•  O Sr. Luiz Sergio Sarahyba, Vice-Presidente do Conselho, leu a ata da reunião anterior 

que após algumas correções foi aprovada pelos presentes.  

• Ficou acordado que, a integração de membros em CT’s e GT’s será feita oralmente e no 

ato da criação dos mesmos pelo conselho, devendo os interessados manifestarem-se 

levantando a mão, e a secretaria proceder a anotação dos nomes, com registro em ata. 

Tal procedimento evitará a não inclusão de um membro no grupo, somente porque a 

lista não chegou em mão de todos, à exemplo do ocorrido na formação do GT BR485 

quando dois membros do grupo se manifestaram mas não assinaram a lista. 

• O Sr. Luiz Sérgio Sarahyba saudou os presentes e solicitou que se apresentassem, 

dizendo nome e instituição. Foi lida a pauta do dia. 

• A Sra. Maria Tereza de Mehr apresentou o andamento dos trabalhos da CT de Gestão 

de Resíduos, dizendo que o grupo se reuniu por duas vezes (27/07 e 12/08), desde sua 

criação na última reunião do conselho (27/06). Para o tema tratamento de esgoto a Sra. 

Maria Tereza informou que a CT elaborou uma proposta de implementação de um 

biossistema integrado, apresentado pela ONG o Instituto Ambiental, para o Centro de 

Visitantes, faltando ainda, como complemento da mesma, o projeto arquitetônico 

interpretativo. O Sr Luiz Sérgio Sarahyba convidou o Prof. Fabio Lima do 

Departamento de Arquitetura da UFJF para elaborar o projeto. O Prof. Fabio Lima 

aceitou o convite, ficando acordado a data da próxima reunião da GTGR (24/10/08) 

para a apresentação do mesmo à CTGR. O Sr. Walter Behr anunciou que a Prefeitura 



Municipal de Itatiaia se comprometeu em colaborar, financeiramete, com a implantação 

deste que será um projeto piloto de tratamento do esgoto por biossistema dentro do 

Parque. A Sra. Vera Lúcia Teixeira, anunciou que o CEIVAP pretende disponibilizar 

verbas para pequenos municípios e pequenos projetos e que o edital regulamentador 

deste processo esta previsto para outubro. Quanto a coleta de lixo, outro assunto 

abordado por esta CT, a Sra. Maria Tereza de Mehr informou que corre, em fase 

preliminar, uma mudança no calendário de coleta realizada pela prefeitura de Itatiaia, 

que passou de uma para duas as coletas semanais de lixo dentro da área do Parque, 

atendendo à uma solicitação deste Conselho. A Sra. Maria Teresa Informou ainda, que 

como próximos passos para esta questão, estão previstos o aumento da quantidade de 

latões, a concentração de pontos de coleta, um levantamento de “lugares críticos”para 

tomada de medidas emergenciais e a confecção de um folheto educativo pelo Núcleo de 

Educação Ambiental do PNI. Por fim, informou que outras situações ligadas a questão 

de Gestão de Resíduos estão sendo avaliadas pela CTGR que pretende propor melhorias 

em um momento futuro. 

• O Sr. Walter Behr apresentou ao conselho uma situação de ocupação desordenada que 

vem acontecendo no entorno da estação de captação de água do município de Itatiaia, 

localizada em área do Parque, o que representa riscos à integridade e segurança da 

Unidade de Conservação e à saúde da população de Itatiaia. Ficou acordado que o 

Conselho fará um pedido formal a Prefeitura de Itatiaia com vistas à busca de soluções.  

• A Sra. Paula Verne apresentou o andamento dos trabalhos da CT de Ampliação, 

dizendo que o cronograma previsto pela ESTRUTURAR está um pouco atrasado e que 

os resultados até agora alcançados estarão em breve disponíveis no site do PNI. Disse 

ainda, que a ESTRUTURAR pedirá uma prorrogação do prazo de entrega ao PDA mas 

que independente da avaliação do MMA o grupo finalizará o trabalho. Foi anunciado a 

data da próxima reunião desta CT para 24/10 quando será apresentado uma minuta da 

proposta de áreas para expansão. Ficou acordado que a CT de Ampliação realizará uma 

apresentação para o CC do trabalho (minuta) que será encaminhado para consulta 

pública. Ainda sobre a questão da ampliação o Sr. Walter Behr informou ao conselho 

que existe uma discussão em curso, do grupo Força Tarefa Mosaico Mantiqueira, sobre 

qual a melhor estratégia de conservação a ser tomada no que se refere ao aumento de 



unidades de conservação nesta região, considerando 3 propostas; uma que prevê a 

criação de um PARNA na Serra Fina, outra que propõe a ampliação do PNI e uma 

terceira que criaria uma Unidade abrangendo todos os remanescentes desde o PNI até o 

Parque Estadual de Campos do Jordão. Anunciou ainda, que o grupo Força Tarefa, 

mediado pelo Instituto OIKOS, esta em fase final de emitir um parecer sobre a criação 

ou não de um Parque na Serra Fina, o que alterará o resultado dos trabalhos que a 

ESTRUTURAR realiza em relação a expansão do PNI.  

• O Sr. Luiz Sérgio Sarahyba apresentou os trabalhos do GT BR485 sobre o fechamento 

da BR 485. Informou que a divulgação da interdição da estrada já esta disponível no 

site do PNI e pediu a todos que colaborassem repassando em suas instituições. A 

estrada será interditada tão logo sejam percebidos sinais de acasalamento de anuros na 

calha da mesma. Ficou acordado, por sugestão da Sra. Lily Taylor, a confecção de 3 

painéis (banners) educativos com arte alusiva a espécie (M. moreirae) e a necessidade 

de sua conservação devido a fragilidade que se encontra com apoio da Prefeitura 

Municipal de Itamonte. A Sra. Lily Taylor reforçou a importância de capacitação dos 

condutores de visitantes na questão da biodiversidade do Parque. 

• Walter Behr anunciou que o DNIT pretende estudar a recuperação da BR 485 e para 

tanto, será elaborado um EIA que contemplará a questão da conservação de espécies no 

planalto. O Sr. Haroldo Simon falou da importância que as estradas tem na questão da 

eficiência do combate a incêndios. O Sr.Gustavo Tomzhinski informou que 3 das 5 

brigadas de incêdio hoje existentes no PNI estão lotadas no planalto e que esta em curso 

a criação de uma brigada voluntária. O Sr. Haroldo Simon lembrou a devastação e 

perdas irrecuperáveis que os incêndios já causaram ao PNI e que, infelizmente, esta 

ainda é uma prática comum na região. A Sra. Flavia Pires propôs que o CC se organize 

de forma pró-ativa em função do tema, incêndio, devido sua importância.  

11) Entidades, candidatas à assentos, apresentaram propostas de atuação no CC. O CRI, 

que deverá entrar como instituição nata / pública governamental, representado pelo Capitão 

Antonilo que falou da vontade de apoiar ações do PNI e estreitar relações com o mesmo. A 

Associação Educacional Dom Bosco – AEDB, que deverá entrar como instituição de 

ensino superior, representada pela Sra. Nilza Macário falou da intenção de contribuir com 

questões técnicas, desenvolver projetos que envolvam a juventude de modo a melhorar a 



percepção coletiva em relação ao PNI, contribuir com ações de conscientização da 

comunidade do entorno, ceder espaço físico e incentivar pesquisas e cursos. A Associação 

da Serra Negra, que deverá entrar como instituição da sociedade civil organizada, 

representada pelo Sr. Valderi Pena  afirmou interesse em participar do CC e apoiar ações de 

combate a incêndios. Todos foram acolhidos pelo CC ficando acordado que na próxima 

reunião será feita a posse formal das novas entidades, que deverão neste espaço de tempo 

apresentar documentação requerida. O Sr. Walter Behr presenteou as instituições 

candidatas com um CD comemorativo dos 70 anos do PNI e se comprometeu em fazer o 

mesmo com as entidades que ainda não possuem este material. 

12) O Sr. Sérgio Sarahyba explanou sobre o tema Gestão Participativa e apresentou partes 

do Manual do Conselheiro que fala da postura ideal a ser adotada por um conselheiro. A 

Sra. Maria Tereza lembrou da capacitação de conselheiros de UC’s realizada em 2006 pela 

ONG Valor Natural. Ficou acordado que a direção do Parque entrará em contato com a 

Valor Natural, e saber da possibilidade de realização de uma capacitação para os 

conselheiros para janeiro/09, e que na próxima reunião será apresentada resposta para tal. A 

Sra. Sônia Vergne colocou-se a disposição para colaborar com a capacitação. 

13) Na sessão informes o Sr. Walter Behr disse que o MMA fará um anúncio sobre 

questões ligadas a Unidades de  Conservação como; portaria de cobrança, expansão do 

PARNA Serra dos Órgãos, regras de condutores de visitantes e outras que certamente 

influenciarão o PNI. A Sra. Vera Lucia Teixeira disse que o CEIVAP, FECAM e 

FUNHIDRO possuem linhas de financiamento para projetos ambientais. A Sra. Flávia de 

Almeida disse que encontra-se em andamento na INB a viabilização do projeto de 

recuperação das trilhas do planalto. O Prof. Fabio Lima mostrou o andamento dos trabalhos 

do núcleo de pesquisas  da UFJF ficando acordado uma apresentação mais detalhada para a 

próxima reunião do CC. 

14) A próxima assembléia geral ordinária deste conselho foi agendada para o dia 05/12 

(Sexta-feira) ás 14:00h na sede da Associação Educacional Dom Bosco em Resende, sendo 

que as 10:00, do mesmo dia e no local, a CT Ampliação apresentará a minuta do trabalho 

ao conselho. 

15) O Sr. Walter, presidente do CC, encerrou a reunião às 13:27 e eu Flávia Cristina de 

Almeida Cordovil Pires com a contribuição de Paula Vergne lavro esta ata. 



Relação das pessoas que assinaram a lista de presença 
Flávia Cristina de Almeida Cordovil Pires (Indústrias Nucleares do Brasil – INB) 
Nilza Magalhães Macário (Associação Educacional Dom Bosco – AEDB) 
Maria Tereza de Mehr (Associação dos Amigos de Itatiaia – AAI) 
Sonia Maria Vergne (Associação dos Amigos de Itatiaia – AAI) 
Laudicéa Maria Costa (Alecrim Cultura e Saúde) 
Paula Vergne Fernandes (Associação dos Amigos de Itatiaia – AAI) 
Pedro Refinetti Martins (FEMESP) 
Haroldo Simon (Associação dos Amigos de Itatiaia – AAI) 
Dora Vidal de Andrade (AHRSI) 
Marina Hedwig Faria (Associação dos Amigos de Itatiaia – AAI) 
Vera Lúcia Costa (AAVMSN) 
Valderi P. Carvalho (AAVMSN) 
René Pierre Caputo Durão (AMAN – SIESP) 
Vera Lúcia Teixeira (CEIVAP) 
Benedito B. da Fonte (União dos Escoteiros do Brasil - UEB) 
Ivo P. Tavares (Associação de Artesãos M. Arteiro) 
Valter Lúao da Silva (Prefeito de Itatiaia) 
Antonilo de Freitas Pinto (Centro de Recuperação de Itatiaia - CRI) 
Luciana Bittencourt Sillela (UFJF – Departamento de Turismo) 
Fabio Jose Martins de Lima (UFJF – Departamento de Arquitetura) 
Bianca da S. M. Veiga (UFJF – Departamento de Turismo) 
Valéria Fernandes Resende (UFJF – Departamento de Turismo) 
Lily Taylor da Cunha e Melo (SETUS – Prefeitura Municipal de Itamonte – MG) 
Luiz Sergio Pereira Sarahyba (Parque Nacional do Itatiaia) 
Walter Behr (Parque Nacional do Itatiaia) 
Gustavo W. Tomzainski (Parque Nacional do Itatiaia) 
 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


